

四箇年有半の歳月を経過いたしました。この間しばく、本邦を襲つた天変地災、あるいは冷害旱害の自然災害、または病害、虫害等による農家の損失を補填して農業經營の再生産を確保し、農業生産力の発展並びにその維持培養に多大の貢献をいたして参つたのであります。いまさら申し上げるまでもないほど周知の事実でありますから、我が国は地勢上並びに気象上、常に自然の猛威をたくましゆうすることが多く、年々歲々多大の損失をこうむり、農作物病虫害もまたこのあとを受けて暴威を振らしがときわめて多いのであります。

しかるに農民はと申しますれば、零細な經營規模の中では、非常に集約的な農業を営んでいるのですから、これらの災害に対しましては、個人の力をもつてしまましては、どうてい対処し得るものではありません。現行の農業災害補償制度は、これら微弱な農民をして農民相互扶助の理念に基いて力を結集させ、さらに國がこれに援助を与えて、農業經營の安定と生産力の高揚を促進し、もつて食糧自給度を高め、独立後のわが國民經濟の拡充に資せんとするものでありまして、本制度の必要性とその長所については、万人のひとしく認めるところであります。

本制度は実施後なお日も浅く、改善を要する点のあることは、私もともに認めておるのであります。今般提案されました三法案は、いずれも現下速急に改善を要する諸点の改正をはからんとするもので、いずれもみな適切妥当の措置と信じます。すなわち農業災害補償法の一部改正案につきまして

は、共済掛金に対する一部国庫負担を
従来年々立法上の措置を講じて国が負
担しておりましたものを、今後はこれ
を制度化して恒久的なものにするこ
とし、また農業共済団体の役員及び監
代の任期を延長するとともに、それら
の役員の選舉を簡単にする等、農村の
実情に即して、円滑に運営し得るよう
にいたしたのであります。

また農業災害補償法臨時特例法案に
おきましては、現在の一筆ごとの引受け
方式は、農家全体として見る場合は、
相当の被害があつても各一筆ごとの被
害が三割以下の場合は共済金が支払わ
れず、また共済金額も町村ごとに一律
であつて、耕地ごとの生産力の差異が
考慮されて、ない等の欠陥があります。

案に関しましては、制度の現状よりりますので、これまで同様に賛意を表するのであります。なおこの際申し添えておきまつてますが、本制度の根本問題につきましては種々問題もあり、また運営上にも問題がありますので、政府におきましてはありますので、今後ともこの小委員会でありますので、御承知のことく、農業災害補償制度に関する小委員会を設置いたしておきますので、十分細り下げた検討を、これが解決に努力すべきことはもちろんであります。しかし、本委員会におきましても御承知のことく、農業災害補償制度に関する小委員会を設置いたしておきますので、今後ともこの小委員会でありますので、御承知のことく、農業災害補償制度に関する小委員会を設置いたしておきますので、十分細り下げた検討を、たすべきものと思います。

なおまた別に国庫から防災奨励金を、低被害農家並びに町村共済組合に交付すべきこと、蚕飼共済につき蚕糰別再保険を実施すべきこと、並びに農業共済基金に対する政府出資額を増加する措置を講ずべきことを内容とする附帯決議もいたしたい所存でありますので、この際申し添えておく次第でございます。以上をもつて私の討論を終ります。

○松浦委員長 吉川久衛君。

○吉川委員 私はただいま問題になつております議案三案につきまして、甘利明を除く野党各派を代表して意見を申し述べたいと思います。

農業灾害補償法の一部を改正する法律案に対しましては、政府原案の第十二條を除き、かつただいま自由党の千賀康治君外十五名提出になるところの修正案並びにその他の部分について審査をするものでございます。私が第十二條に反対するゆえんのものは、たゞいま農業共済事業におきまして一番問題になつてゐること、それから非常に大きいということ、それから

資金の支払いが非常に遅れているといふような問題あるいはこの共済事業の運営について改善すべき問題が多くあるのでございまして、こういうような批判の対象となるところの問題がどこから起つて来たかということをつぶさに検討いたしますならば、この第十二条はこの際日本の実情から、組合員である農民の納得のできるような確率が設定されないまでは、できるだけ農民の負担の軽減の方途を考えなければならない、そういうような趣旨から、私どもは政府のこの改正原案に対し賛意を表することはできないのであります。私どもは厳制り「二分の一」の修正案を出しているのでございますが、「これとてもまだ／＼十分とはいえませんけれども、ある程度災害の少い地域の負担が軽くなるという点において、私どもは一步前進であると思います。もつと徹底したところの、農民の負担が三分の一で國の負担が三分の一」というようなことも考えたのでござりますけれども、すでに二十七年度の予算も決定を見ているのでござりますから、ここにあまり大きな修正を要求いたしましても、政府与党の諸君がこれに同調していくたがるやいなやの問題について、われくは多少譲歩を持ちましたので、同調いただける限度ということで、この際歩を譲つてこの程度の修正案を出したのでござりますけれども、それさえも認められないというふうしてこの第十二条の原案に賛意を表することはできないであります。

れました数点に關しては、私ども
の修正案にやうたつてあるところであ
りまして、この点については問題はござ
いません。われくはこれには心から
ら贅意を表します。その他の部分につい
ては、これは適宜な措置であると申して
おきましても、ただいまの段階において
もさしつかえないと思いますから、こ
の点には贅意を表しておきます。

その次に農業災害補償法臨時特例法
でございますが、この問題については
全面的に贅意を表しておきます。日本本
のようなこういう農業經營の多角的な
複雜なところで、ほんとうに理想的な
一つの方向をつくるということは容易
ならざる問題でありますので、誕生日
浅いところの日本の農業共済事業のた
めには、このような措置もまた考えら
れるべきであるということを、われわれ
は納得をする次第でございまして、
この措置に對しては若干の問題もある
うと思ひますけれども、この試験的な
措置の結果も見まして、われくは今
後改善の要があるならば、そのときに
われくの態度をはつきりしたい。從
いまして本案については全面的に贅意
を表しておく次第であります。

次の農業共済基金法案の問題でござ
いますが、当初に申し上げましたよろ
に、先日の公聴会においても、地方が
ら出て来られた公述人の方々の御意見
にも十分ありました通り、農業共済事
業の趣旨がまだ農村に徹底をしていな
いということは事実でございます。こ
の問題に対して農民の関心が寄せられ
ないような原因につきましては、政府
の指導監督が十分でない、あるいは普
及宣伝が徹底をしていない、いろ／＼

けてもわなければならないのが農業家全体だということを表明しているのであります。農家は人を助ける前にまず自分の農業経営が成り立たない。ここにこの共済掛金の過重を訴えているのである。人を助け得るところの農業經營が成り立つておるとしまするならば、おそらく農家はよろこんでこの掛金をかけるでありますよう。しかしながら農家は、他の農家の災害を、自分も一役買つて助け得るといふ経済的基本が、常に掛金の過重を唱えているのであります。従つてわが党といたしましての考え方方は、少くとも今日現われている法案の名前から考えまして——これは小またすくいになるから申しませんけれども、少くとも災害を補償するという法律の建前から考えましても、掛金は農家にかけさすのではなくて、全額国庫で負担すべきが当然である。こういう建前に立つておるのであります。従つて農民にかけさすところの掛金は全廢して、全額国庫で負担しなければならない、こういう建前から私はこの修正案並びに原案に反対するわけであります。

のであります。なぜなら、まずこの出されました三法案を流れる精神を考えますならば、一方においてはいわゆる基金制度を設け、一方においては最初の改正案において、從来食管特別会計やその他から出しておりましたところの負担金を、あたかも國家が負担するというのに、一応法律的に制度化はしておりますが、この特例法案のねらいとするところは、もちろんこれは試験的に行なうとはいつておりますが、しかしこれは從来の農家に支払うところの保険金が、少くともこの案で行きますならば三分の一以下になることは、火を見るよりも明らかであります。従つてこの案のねらいとするところは、まず試験的に実施して、そうして保険金を農家に支払う場合に三分の一になるということが明らかになつたならば、これを特例法案ではなくて恒久化しようとするものであることは、今日の政府の從来とりまつた考え方から申しましても明らかであると思うであります。譬喩的にこれを申しますならば、今まで一反の災害に対して保険金を支払つておつたが、今度は農家一戸に対するところの災害でなければこれをお支払わない。もちろん二割以上といふことで、一割の災害の引上げを認めておりますけれども、しかしながら最も根本的に申しますならば、けがをしたときに支払うといつて傷害保険をかけさせておきながら、けがしたときに払わない、一反災害を受けても払わない。農家一戸の災害でなければ払わない。つまり生命保険であつて、初めは傷害保険だといつて、けがをしたならばやるぞといつておきながら、結果的には生命を失わなければやらないとい

う、こういう法案にすりかえようとしておるのであります。こういふうちに農家の災害を一戸単位にすること自体は理論的にも問題があると思うのであります。従つて私はこれに対しても反対するものであります。

なお基金法案につきましては、これは最も農家に対して二重負担になるきらいがあるところの法案であります。たとえば今日各連合会におきましては、政府も認めておりますよう二十八億円の赤字を持つておる。その上に三十億を積み立てる中で十五億を農家に負担させ、一応出資さすというのであります。が、農民は共済金をかけておる。従つて災害があつたならば当然これに対して政府は支払わなければならぬ。その災害保険をかけて当然もらえるものを、この支払いが遅れるとかなんとかというので、まずお前がもう少くともこういふのではなしに、先ほど改進党の吉川君から説明されましたよな、いわゆる別形における。しかも政府の全額負担によりまして即時支払えるような方法を講ずべきである。こうじょうよな現在出されておるところの法案に対しましては、農家の負担をいたずらに増大し、しかも結果的には、連合会は二十八億の負債を持つておる、しかもその上に農家から集めようといだしましても、実質的にはこれは集まらない。そうすると保険金の支払いの中から差引くといふような形が出来て來るのではないか。あるいはそのために農家が当然もらえるものが削られるきらいが非常に濃厚であると

なお私の際申し上げておきたいのは、最近農民団体から、いわゆる共済のかけ方をめぐつて、いろいろな陳情がなされておりますけれども、私は日本農民の立場から考えますならば、はなはだ迷惑しこそである、少くとも農民は、いかなる立場からいましても、農民自身はどの連合会がやり、どの連合体がやるといたしましても、農民にとっては、出るところは一つであります。受けけるところは一つである。少くともこういう全国的な農業団体が、いろいろな形においてなわ張り争いをしてこと自体が、いわゆる全国的な農民団体そのものが、眞に農民の味方から脱落せんとする一つの前提である。つまりこういう争いが起来りますれば、少くとも政府につけ込まれる。いたずらに農民団体の分裂を来て、それに乘じて政府が農民の負担を加重せんとすることは、火を見るよりも明らかであります。こういうような愚劣な争いを即時やめさせる施策を政府みずからがとらないところに、問題がある。少くとも、政府は、この農民団体の分裂を助長してはいるといわざるを得ないと私は思うのであります。こういう点につきましても、本法案に対しましては反対いたすものであります。

会兩派共同の修正案中にもまつたく共通の部分を含んでおりますので、まず最初に千賀康治君提出の修正案及び井上良二君提出の修正案中、右と共通的部分、すなわち共済団体についての定期検査の点、及び賦課金の賦課に関する点について採決し、後に原案について採出した修正案中、共通ならざる部分について採決いたすことになりますから、御承知おきを願います。

まず、千賀康治君提出の修正案及び井上良二君提出の修正案中右と共通の部分について採決いたします。これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○松浦委員長 起立多数。よつて千賀康治君提出の修正案及び井上良二君提出の修正案中、共通の部分は可決せられました。

次に井上良二君提出の修正案中、共通ならざる部分について、賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○松浦委員長 起立少數。よつて共通ならざる部分は否決せられました。

次に先ほど可決せられました修正部分を除く以外の、農業災害補償法の一部を改正する法律案の原案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○松浦委員長 起立多數。よつて本案は自由党修正案及び改進、社会両派の修正案中の共通部分のことく修正すべきものと決しました。

次に農業災害補償法臨時特例法案について採決いたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

